



学校だより

第2号

学校教育目標
やさしく かしこく たくましく



令和5年5月1日発行
向日市立第4向陽小学校
TEL 933-3388
FAX 933-0444

ひらがな カタカナ 漢字

廣川 伸一

1年生が入学して3週間がたちました。登校班、朝の準備、朝の会、授業、中間休み、給食、昼休み、掃除、帰りの支度、終わりの会、集団下校という1日の流れがようやく身についてきたところですよ。覚えること慣れることがたくさんありますが、じっくり丁寧に指導しています。4月29日には1年生を迎える会が開催され、1年生も4向小の正式な一員となった実感を持つことができました。

さて、1年生は今国語の授業でひらがなを習っているところです。46個のひらがなの書き方を一つ一つ習っています。形が似ていて間違えそうな字、曲線が多く形を取りにくい字.....ひらがなの習得は本当に大変だと思います。でもこれで終わりではありません。ひらがなの次はカタカナ46字、そして漢字1000ほどを小学校の間に習得しないとイケません。この話を児童にするとブーイングの嵐です。「漢字嫌い」「もっと減らして」と言われます。多くの言語で使われているアルファベットは20~30字ぐらいなのに対して、日本語はひらがなだけでもその倍ありますから、彼らの主張ももっともかもしれません。文字の読み書きの習得がこれほど困難な言語は、世界に類を見ません。日本中の小学生がこれだけ多くの文字を習得しているということ自体がすごいことだと私は思います。

「いやいや、中国の小学生は2500ぐらい漢字を習うらしい、それと比べたら大したことないよ」という意見もあります。確かに文字の数の比較では中国が圧倒的に上回っていますが、日本語の漢字には読み方が複数あるという難しさがあります。ほとんどの漢字には音読みと訓読みの2種類の読み方があり、中には「生」のように、【セイ、ショウ、い(きる)、う(まれる)、なま、は(える).....】と読み方が10種類以上ある漢字もあります。固有名詞が入ってくると種類が増えます。【羽生(はにゅう・はぶ)、福生(ふっさ)、相生(あいあい)、壬生(みぶ).....】さらには、「生花」【いけばな、セイカ】のように読み方に迷うこともしばしばです。

日本語学習者が口を揃えて言うのは、日本語は話したり聞いたりするのは簡単だが、読み書きは難しいということです。これが国際化を妨げているとの意見もあり、漢字を廃止しようという運動が昔から行われてきました。漢字を廃して、かな(カナ)やローマ字だけで表記すれば、日本語を習得するのが簡単になるでしょう。海外に目を向けると、ベトナムや朝鮮半島では漢字が公式に廃止され、若い世代では漢字を読み書きできない人が大半です。日本でも漢字廃止の議論が盛り上がった時期もありましたが、21世紀の現在も漢字かな(カナ)まじりの表記が続いています。先日、日本語の表記をローマ字にしようという運動を展開してきた公益社団法人「日本ローマ字会」が3月に解散したとの報道もありました。

漢字かな(カナ)まじりの表記の欠点と利点を天秤にかけた結果、利点の方が勝っていると日本社会が判断してきたのでしょう。少ない字数で表記でき読む速度が速くなる、同音異義語の区別ができるなど、手放しがたい魅力が漢字かな(カナ)まじり表記にはあります。その習得のため日本の小学生は、外国で学ぶ子どもたちの何倍も時間を文字の習得にかけますが、その苦勞に見合うだけの恩恵は充分あると私は思います。

技術の進歩で、字を書くことより「打つ」ことが増えてきました。漢字が妨げとなって情報化が進まないという懸念も、コンピュータの漢字変換機能の登場で過去のものとなりました、マイクに向かって話せば、自動で日本語に変換してくれるAI技術も身近になっています。そんな時代であっても、読み書きの基礎は鉛筆とノートで養わねばなりません、寺子屋の時代から連綿と続く、反復と身体化の指導で、今日も子どもたちは文字の習得に励んでいます。



5月行事予定



| | | |
|----|---|-----------------------------|
| 1 | 月 | 遠足24年 視力検査 5年 |
| 2 | 火 | 遠足13年 視力検査 6年 |
| 8 | 月 | 委員会 視力検査 4年 |
| 9 | 火 | 体力テスト56年 視力検査 3年 個人懇談① |
| 10 | 水 | 体力テスト345年 検尿 個人懇談② 視力検査わ |
| 11 | 木 | 体力テスト16年,24年 検尿 個人懇談③ |
| 12 | 金 | 体力テスト予備日 個人懇談④ 視力検査2年 |
| 15 | 月 | クラブ 視力検査1年 |
| 16 | 火 | 内科検診 |
| 18 | 木 | 歯科検診 やってこ |
| 19 | 金 | 眼科検診 |
| 22 | 月 | 遠足予備日 学びのパスポート 6年 |
| 23 | 火 | 学びのパスポート 5年 |
| 24 | 水 | 学びのパスポート 4年 |
| 25 | 木 | 修学旅行 6年 |
| 26 | 金 | 修学旅行 6年 |
| 29 | 月 | クラブ 租税教室 6年 |
| 30 | 火 | 租税教室 6年 |
| 31 | 水 | 耳鼻科検診(掃除あり校時) |

- * 25・26日の修学旅行は、6年生は登校班では登校しません。安全に十分留意して登校できるようご家庭でも声かけをお願いします。
- * 「学びのパスポート」の学力テストは、児童一人一人の学力がどれだけ伸びたかを明確にし、次の学びへとつないでいくために実施します。



6月行事予定



| | | |
|----|---|----------------------------|
| 1 | 木 | 乙訓クリーンプラザ見学4年 歯科検診 やってこ |
| 2 | 金 | プール清掃 眼科検診 |
| 5 | 月 | 委員会 |
| 6 | 火 | 臨海学習 5年 プール清掃予備日 |
| 7 | 水 | 臨海学習 5年 |
| 9 | 金 | 内科検診 |
| 12 | 月 | クラブ |
| 13 | 火 | 検尿 |
| 14 | 水 | 検尿 |
| 15 | 木 | やってこ |
| 16 | 金 | 内科検診 |
| 19 | 月 | 内科検診 |
| 22 | 木 | 歯科検診 |
| 24 | 土 | 土曜参観 創立50周年記念行事 |
| 26 | 月 | 振替休日 |
| 27 | 火 | 耳鼻科検診 |
| 29 | 木 | やってこ |

臨海の翌日
8日(木)
は5年生のみ
給食後下校します。

令和5年度主な行事

| 1 学期 | |
|------------------|-----------------------|
| 土曜参観 50周年記念行事 | 6月24日(土) 給食後下校 |
| 振替休日 | 6月26日(月) |
| 個人懇談 | 7月10日(月)~13日(木) |
| 給食終了 | 7月14日(金) |
| 終業式 | 7月20日(木) |
| 2 学期 | |
| 始業式 | 8月25日(金) |
| 給食開始 | 8月30日(水) |
| 体育大会 | 10月14日(土) 予備18日(水) |
| 振替休日 | 10月16日(月) |
| 人権参観 | 11月18日(土) |
| 振替休日 | 11月24日(金) |
| 個人懇談 | 12月14日(木)~19日(火) |
| 給食終了 | 12月20日(水) |
| 終業式 | 12月22日(金) |
| 3 学期 | |
| 始業式 | 1月9日(火) |
| 給食開始 | 1月10日(水) |
| 土曜参観 | 1月27日(土) |
| 振替休日 | 1月29日(月) |
| (参観)・懇談 | 2月16日(金) |
| 給食終了 | 3月18日(月) |
| 卒業証書授与式 | 3月19日(火) |
| 修了式 | 3月22日(金) |

行事予定の中止や変更を行う場合があります。
ご理解とご協力をお願いいたします。

一お知らせ



ホームページでもお知らせしておりますが、「教職員の勤務時間の上限等に関する方針」により、本校においても毎週月曜日を教職員の完全退勤時刻を午後5時30分にする事となりました。

また、本市の小中学校では電話対応については今までと同様、午前7時45分から午後7時までとなっております。それ以外の時間はオートメッセージが流れます。月曜日につきましては、午後5時以降の電話等には基本的に対応することができませんので、あわせてご理解頂きますようお願いいたします。

緊急の場合につきましては、向日市教育委員会
(075) 931-1111 までご連絡頂きますようお願いいたします。



5月諸費引き落とし

諸費の引き落としは、5月8日(月)です。
再振替は5月15日(月)です。

引き落とし金額等の詳細は、学年だよりをご確認ください。